

Ante la recesión en puerta, México requiere ajustes urgentes en su política económica, señalan

14

9

0

5



Share

## En mayor riesgo, 45 millones que viven en pobreza alimentaria, alertan académicos

Son 64 mil las familias de la sierra chihuahuense que están en emergencia, reconoce el gobierno estatal

**LAURA POY Y EMIR OLIVARES**

Periódico La Jornada  
Miércoles 18 de enero de 2012, p. 12

Ante el riesgo de una recesión global, ocasionada por la crisis económica en la Unión Europa y Estados Unidos, como lo advierte la Organización de las Naciones Unidas, México requiere de ajustes urgentes en su política económica, pues 45 millones de connacionales que viven en pobreza alimentaria “podrían ver agudizada su situación”, advirtieron especialistas.

Indicaron que ante un previsible aumento en los precios de alimentos en distintas regiones del país, “se corre el riesgo de enfrentar condiciones de prehambruna, no porque no haya alimentos, sino porque los que existan serán pocos y caros”.

David Lozano, experto de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), advirtió que las medidas de ajuste económico son “urgentes” frente a un escenario con un tipo de cambio inestable, lo que afectará la balanza de importaciones y exportaciones, y una previsible caída de las tasas de crecimiento a escala mundial, lo que “generará inestabilidad en precios de insumos básicos y un reajuste en los impuestos”.

Agregó que no sólo las zonas rurales con altas tasas de marginación social se verán afectadas por la carencia de alimentos, sino “también lo veremos en zonas urbanas periféricas del estado de México, Guadalajara y Monterrey, donde tampoco habrá recursos para comprar alimentos básicos”.

José Luis Calva, experto del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, destacó que la recesión económica en la Unión Europea “es un hecho, y hay claras señales de tormenta en la economía internacional, y sería ilusorio pensar que ésta no afectará a México, pues nuestras expectativas de crecimiento nuevamente se tendrán que ajustar a la baja. Nuestro escenario económico no es nada halagüeño”.

Por ello, hizo un llamado urgente al gobierno federal para que aplique medidas emergentes y ajuste la economía, en un escenario donde durante tres décadas nuestro país ha crecido a una tasa promedio anual de 0.1 por ciento del producto interno bruto individual. “Es lamentable, pero nos hemos acostumbrado a una crisis crónica de desempleo e ingreso precario”.

Al respecto, José Luis Estrada López, catedrático de la Universidad Autónoma Metropolitana, señaló que ante los efectos de la crisis, la economía mexicana “no alcanzó nunca el crecimiento esperado de acuerdo con sus recursos, por lo que en automático ha aumentado el número de jóvenes en el desempleo, y con ello el número de familias que no pueden cubrir sus necesidades básicas”.

### **Tarahumaras, “sin apoyo”**

José del Val, director del programa México Nación Multicultural, de la UNAM, afirmó que la problemática que enfrentan los tarahumaris en la sierra de Chihuahua revela la incapacidad de las instituciones del Estado para garantizar condiciones dignas de vida a estos pueblos, con lo que se vulnera la Constitución y tratados internacionales.

Lamentó que hasta el momento la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, institución que tiene la responsabilidad directa de atender a esas comunidades, aún no se haya pronunciado ni dado mayores detalles sobre la situación que se enfrenta en la sierra Tarahumara.

Por su parte, el secretario de Fomento Social del gobierno de Chihuahua, Rafael Servando Portillo, informó que 64 mil familias de la sierra Tarahumara han sido detectadas en situación de emergencia alimentaria.

El censo de la población afectada por la falta de cosechas debido a la sequía y heladas ocurridas en el último año en la sierra Tarahumara fue elaborado en coordinación con la Secretaría de Agricultura e incluye a los grupos de población en extrema vulnerabilidad.

Servando Portillo explicó que las 64 mil familias perdieron toda la cosecha que sustenta su autoconsumo y requieren de asistencia alimentaria para los dos meses que quedan de la temporada de invierno y estiaje, cuando se agudiza la falta de agua y alimentos.

Con información de corresponsales